

Le Bourru Bienfaisant et l'enfant du Temple Une énigme de l'histoire de France

François MATHProfesseur Émérite

11 11 2020

L'enfant du temple était le Petit prince Louis XVII, le fils de Louis XVI. Il fut incarcéré dans la prison du temple à partir de 1792 à l'âge de 7 ans jusqu'à son décès le 8 juin 1795 dans des conditions obscures.



Louis XVII lors de l'arrestation de la Famille Royale à Varennes, 20/21 juin 1791

Comment cet enfant, dont la seule faute était d'être un prince, a-t-il pu être oublié au fond d'un cachot puis mourir alors qu'au début de 1795 il a été suivi et soigné par un médecin réputé, le Professeur Pierre Joseph Desault, chef de service à l'Hôtel Dieu de Paris ? C'est là une énigme dans cette fin horrible de l'enfant royal.

Une explication a circulé: l'enfant se portait bien grâce aux soins du professeur, mais il y eut un double meurtre! En effet, curieusement, le Professeur Desault décéda le 1^{er} juin 1795, 8 jours avant l'enfant.

Les personnes qui l'on côtoyé à ce moment-là dirent que le professeur n'était plus lui même, délirait, ne reconnaissait plus personne. On parle d'une "fièvre ataxique". L'hypothèse d'un empoisonnement circula. Mais quel poison ? Pourquoi avoir éliminé ce praticien célèbre surnommé par ses malades et par ses élèves le "Bourru Bienfaisant".

Car ce praticien était affable et au petits soins avec ses malades et infernal pour celles et ceux qui travaillaient avec lui à l'Hôtel Dieu

Début Juin 1795, des membres du gouvernement révolutionnaire avaient contacté Desault pour lui demander d'en finir délicatement avec l'enfant déjà sévèrement malade, disaient-ils. Naturellement,

Desault refusa de faire ce geste monstrueux que constitue l'euthanasie d'un enfant, s'attirant les foudres des révolutionnaires. Parmi ces hommes, désireux d'en finir avec l'enfant du temple, figurait le procureur Chaumette, un homme violent dont les tueries militaires sont restés célèbres en mars 1793 lors de l'insurrection de Machecoul. Il avait aussi fait arrêter Desault en 1793 pour "faute médicale", prétendant qu'il avait refusé de soigner des révolutionnaires blessés lors de l'émeute du 10 août. Une pétition réalisée par les malades soignés par Desault et les étudiants avait permis sa libération. Depuis, Chaumette détestait Desault dont le caractère entier déplaisait parfois à ses collègues. Il trouva en mai 1795 l'occasion de se venger en demandant l'exécution de Desault.





Le petit Louis XVII avant son incarcération en 1793 et le même enfant peu avant sa mort présumée en 1795. S'agit-il du même enfant ou a-il été substitué par un autre ?

Quelques jours plus tard, le Professeur succombait à des troubles que ses élèves qui l'autopsièrent, comme Bichat et Dupuytren, attribuèrent à une infection provoquant beaucoup de fièvre, et donc assortie de périodes de délires violents.

Comment ces illustres médecins pouvaient-ils ignorer les empoisonnements provoqués par des champignons comme la panthérine contenant des isoxazoles provoquant des nausées et des épisodes de délire confusionnels jusqu'à la mort. Il y a aussi la gyromitre, un champignon ressemblant à la morille, qui sécrète la gyromitrine 24 heures après son ingestion, provoquant

des symptômes d'anémie grave suivie de délires, de convulsions et d'un coma.

Il est donc plus probable que ces produits toxiques aient été glissés dans la nourriture de Desault pour l'éliminer.

Les analyses étant sommaires à cette époque, Il fallu attendre 1814 pour que des traces de poisons dans le sang ne furent découvertes par Mathieu Orfila.

À l'époque des faits, Le professeur Desault avait 57 ans. Sa vie était toute entière consacrée à soigner les malades. Il fut l'inventeur de la clinique chirurgicale et le père de la gazette des Hôpitaux. Il publia de nombreux ouvrage sur les techniques chirurgicales, dont certaines sont encore utilisées.

Son incarcération violente en 1793 et le fait que les responsables gouvernementaux s'opposèrent à son projet de création de l'École de Chirurgie l'avait beaucoup affecté et affaibli. Ainsi une banale intoxication a très bien pu lui être fatale.



Gravure de Desault par Jean-Baptiste Gautier

Et l'enfant du temple ? Encore une énigme. Dès sa mort il fut, dit-on, rapidement jeté dans une fosse commune. Mais le bruit courut que Desault avait signalé à ses proches, lors de sa dernière visite au temple, que l'enfant n'était plus le petit dauphin. Curieusement, des reliques furent retrouvées vers 1840 et le squelette mesurait plus de 1,60 m, donc celui d'un adolescent et non celui d'un enfant de 10 ans. Ainsi, le bruit couru que l'enfant mort n'était pas Louis XVII mais un individu qui lui avait été substitué sur la recommandation de Desault.

Le dernier mot revient au rapport d'examens génétiques réalisés en 1979 sur des restes de corps trouvés dans l'église Sainte marguerite. Cette étude pathographique semble confirmer que les restes sont bien ceux de Louis Capet, fils de Louis XVI. Ainsi, cette énigme de plus de deux siècles n'en est plus une.



Ouverture de la tombe présumée de Louis XVII au Cimetière de Gleizé, Rhône (10 août 1990)

Et qu'en est il du décès du professeur Desault ? Est-il mort de maladie ou est ce un assassinat ? Nous n'avons aucune réponse à ce jour sur ce point.

Les détails de cet épisode historique me sont connus par les recherches de Jean Claude Dubos, bibliothécaire et généalogiste à Besançon. Au terme de ses recherches, j'ai découvert que le Professeur Pierre Joseph Desault était mon arrière-arrière grand-oncle, ce qui m'a incité à prolonger mes recherches dans les archives de l'École de Médecine à Paris.

Biographie de Louis Charles de France

(Wikipédia, 03/11/2020)

Né le 27 mars 1785 à Versailles Décédé 8 juin 1795 à Paris (à l'âge de 10 ans)

Père : Louis XVI, roi de France Mère : Marie Antoinette d'Autriche

Titres: Fils de France, Duc de Normandie, Dauphin de

France, Prince Royal

Dynastie: Maison de Bourbon

Biographie de Pierre-Joseph Desault

(Wikipédia, 31/10/2020)

Né le 6 février 1738 à Vouhenans (Haute-Saône) Décédé le 1er juin 1795 à Paris (à l'âge de 57 ans)

Établissements :

- Hôpital de la Charité (1782-1788)
- Hôtel-Dieu de Paris (1788-1795)

Domaines: Anatomie, Chirurgie, néphrologie

Membre de l'Académie Royale de Chirurgie (1776-)

Maître : Jean-Louis Petit

Signature de Desault dans un certificat donné à un de ses étudiants, le 1^{er} mai 1792, à Paris.